
Обещали «Сделали»

«Россия войдет  
в пятерку крупнейших 
экономик мира»  
с темпом роста  
ВВП 6% в год.

После 2008 года экономика Российской Федерации такого темпа роста не добивалась ни 
разу. Рекорд — 5,2% в 2008 году. По итогам 9 месяцев 2019 года темп роста ВВП составил 
1,1%.
Что касается пятёрки крупнейших экономик мира, то по ВВП Россия занимает  
6-е место, а по номинальному значению ВВП в долларовом выражении —  
10-е (по версии Всемирного банка) и 12-е (по версии МВФ и ООН).

«Средняя зарплата 
достигнет  
2700 долларов в месяц». 

Даже «среднемесячная номинальная начисленная заработная плата работни-
ков организаций по Российской Федерации за сентябрь 2019 г», по данным Рос-
стата, составляет 45,5 тысячи рублей, что в 3,8 раза меньше обещанного.  
При этом, если взять медианную зарплату (уровень, выше и ниже которо-
го получают доход одинаковое количество работников), то она составит  
34,3 тысячи рублей.
В Саратовской области этот показатель равен 24,1 тысячи рублей, для примера в Москве 
— 66,1 тысячи рублей.
В целом в стране заработки 10% самых богатых в 13 раз выше, чем получка 10% самых 
бедных. В развитых странах разница вдвое меньше — только в 6—7 раз.

«Уровень бедности 
снизится вдвое —  
до 6—7%».

Уровень бедности практически не изменился. Был 13,4%, стал 12,7%. 
Более того, в этом году число бедных снова стало расти.
Численность малоимущего населения более 20 миллионов человек. 
Кроме того, в стране существует почти 5 миллионов «работающих бедных»,  
получающих зарплату на уровне МРОТ.

«Доля среднего класса 
составит более  
52% населения».

Самые оптимистичные цифры говорят о 38% россиян, относящихся к среднему классу. 
Более консервативные исследования говорят о 15—20%%.

«Средний размер трудовой 
пенсии повысится 
до 3-х прожиточных 
минимумов пенсионера». 

С учётом нынешних цен это 30 тысяч рублей. 
«В октябре 2019 года средний размер назначенных пенсий составил  
14205 рублей», — Росстат.

Расходы на 
здравоохранение должны 
увеличиться с 3,6% до 
6—7% от ВВП — до уровня 
развитых стран.

Доля этих расходов даже немного снизилась — до 3,4%.

Расходы на образование 
за счет государственных 
и частных источников 
должны были составить 
6,5—7% от ВВП (в 2007 г. 
было 4,8 %).

К 2019 году они сократились до 3,5% от ВВП. Федеральные расходы на высшее 
образование сократились с 661 млрд. до 458 млрд. рублей,  на общее образова-
ние — с 128 млрд. до 14 млрд. рублей, на дошкольное образование — с 77 млрд.  
до 2,9 млрд. рублей, т.е. в 25 раз.

«Стабильное снижение 
инфляции: с 13% в 2008 
году до 4% уже в 2015 году, 
а к 2020 году — до 3%».

Если перевести инфляцию за последние 10 лет на язык простых чисел, то 1000 рублей 
превратились в 418 рублей. 
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СаРатОВ
Коммунисты Саратовского 

городского отделения КПРФ 
и их сторонники провели 28 
ноября и 3 декабря пикеты 
во Фрунзенском и Ленинском 
районах Саратова. 

Они резко осудили действия 
власти по давлению на Павла 
Грудинина, Сергея Левченко, 
Валентина Коновалова, остро 
критикуя продажные провлас-
тные СМИ, чьи «журналюги-ас-
сенизаторы», усердно потея, 

не прекращают поливать гря-
зью и искажать реальные до-
стижения «красных» руково-
дителей, вводя в заблуждение  
многих телезрителей. 

Пикетчики призвали граждан 
сплотиться для защиты народных 
интересов и напомнили слова 
Председателя ЦК КПРФ Г.А. Зю-
ганова, сказанные им в обраще-
нии к гражданам: «Коллективная 
и дружная защита — это главный 
залог наших успехов!»

БаЛаКОВО 
В городе атомщиков про-

шёл пикет, организован-
ный местным отделением 
КПРФ в защиту Павла Гру-
динина, Николая Бондарен-
ко, Владимира Бессонова,  
Сергея Левченко.

Владимир СергееВ

На правах почётного гостя 
пресс-конференцию начал Ва-
лерий Рашкин. Он рассказал 
не только об итогах выборов в 

Московскую городскую думу в 
сентябре 2019 года, но и какие 
вопросы удалось уже решить 
депутатам фракции КПРФ в Мос-
гордуме: «Коммунисты на выбо-
рах в городскую думу в Москве 
на этот раз победили. У нас 13 
мандатов, это, конечно, не боль-
шинство, однако нас уже не че-
тыре депутата, и с нами придет-
ся считаться. Нас спросили, что 
нужно для того, чтобы мы под- 
держали бюджет Москвы? И мы 
тут же положили на стол наш 
проект закона о «Детях войны». 
Второе — обманутые дольщики. 
Мы много лет решали эту про-
блему, и только сейчас доби-
лись, что из резервного фонда 
мэра Москвы выделили 22 млрд. 
рублей. Значит, правильно, что 
мы раньше голосовали против 
московского бюджета — деньги-
то там есть! Мы предложили на-
чать с одного миллиарда, чтобы 
не растащили сразу все деньги. А 
вообще, бюджет Москвы, конеч-
но, не сравнить с саратовским 
— 3,4 триллиона рублей! 

Мы их заставим заниматься 
в Москве не только бордюрами. 
Пора обратить внимание на лю-
дей. В столице хватает бедных — 
недавно открылись так называе-
мые «Дома добра», где очереди 
уже стоят за бесплатной похлеб-
кой. Позор для сытой Москвы!» 

Далее Валерий Рашкин рас-

сказал о работе фракции КПРФ 
в Госдуме, о текущем положении 
в стране. Особо он отметил резо-
нансную ситуацию, связанную с 

принятием нового закона о при-
знании физического лица ино-
странным агентом, и назвал его 
«очень страшным».

«Недавно был принят закон 
относительно физических лиц 
— иноагентах. Это жуткий закон, 
мощнейший рычаг, чтобы за-
ткнуть рот любому. Те, кто ведёт 
канал в Telegram, YouTube, могут 
стать иноагентами, если даже 
три «копейки» получат из-за ру-
бежа. Протащили закон втихую, 
и народ пока не понимает, что 
произошло. Это повлечёт уси-
ление административного прес-
синга в отношении оппозиции. 
Половина страны будет сидеть, 
половина будут иноагентами, а 
«патриоты» только в Кремле ос-
танутся. И для них сегодня осо-
бенно важно удержать власть на 
всех предстоящих выборах. Я 
считаю, что нечестные выборы 
ждут нас по всей России. Иначе 
им победить невозможно. Вокруг 
этого всё и крутится», — пояснил 
Валерий Рашкин.

Ольга алимова, говоря о рас-
смотрении федерального бюд-
жета на 2020 год, отметила, что 
сегодня власть хвастается «ре-
шением» социальных проблем, 
которые на практике не решают-
ся в полном объёме: «У нас же 
главное — наполнить кубышку, 
невзирая на реальные многочис-
ленные проблемы. Такой бюджет 

мы поддержать не могли. Тем 
более, что ни одна из отклонён-
ных поправок в бюджет, кото-
рые предложила фракция КПРФ,  
принята не была».

александр анидалов под-
робно рассказал, каким образом 
в облдуме проходит обсуждение 
важных для местного населения 
вопросов. Среди основных пре-
тензий фракции КПРФ — фор-
мальность обсуждения, в том 
числе и архиважного вопроса 
— бюджета Саратовской облас-
ти. Недостаточное количество 
времени, которое предоставля-
ется спикером выступающим де-
путатам, поэтому «на последнем 
заседании облдумы мы и устро-

или символические «похороны» 
Саратовской области».

«Нас обвинили в том, что мы 

якобы не хотим работать, — про-
должил А. Анидалов. — Мы и 
ушли с последнего заседания 
именно потому, что хотим рабо-
тать, но нам не дают этого де-
лать. Своей пиаракцией мы «по-
хоронили» не только область, но 
и Саратовскую облдуму, как ор-
ган, с которым теперь уже никто 
не будет считаться. Необходимо 
менять всё!» 

Также он напомнил, что «в те-

чение уже трёх заседаний подряд 
«едросское» большинство блоки-
рует принятие многострадально-
го законопроекта фракции КПРФ 
в облдуме «О детях войны».

Специально для журналис-
тов Александр Анидалов анон-
сировал новые акции протеста 
КПРФ в связи с планами строи-
тельства в п. Горном завода по 
переработке отходов I и II клас-
сов опасности: «Мы бьем во все 
колокола, готовим новые акции 
протеста по районам г. Саратова, 
по региону в целом. Мы готовим 
отряд волонтёров, которые будут 
готовы выезжать во все районы 
Саратовской области».

Отвечая на вопросы журна-
листов, Ольга Алимова проком-
ментировала кампанию чёрного 
пиара, развёрнутую в отношении 
депутата-коммуниста Саратовс-
кой облдумы Николая Бондарен-
ко: «Николая Бондаренко попы-
тались дискредитировать, так как 
он благодаря своей политичес-
кой и медийной активности стал 
слишком «опасным» для нынеш-
ней власти. Удивительное дело, 
но меня тоже однажды засняли в 
кафе. Тех, кто выполняет такие 
заказы, видимо, не кормят».

Александр Анидалов заявил, 
что кампания чёрного пиара на-
правлена не только против Ни-
колая Бондаренко, но и против 
других видных представителей 
КПРФ: «Против директора совхо-
за имени Ленина Павла Грудина, 
против иркутского губернатора 
Сергея Левченко и губернато-
ра Хакасии Валентина Конова-
лова прокремлевские СМИ ра-

ботают уже на другом уровне. 
Более грязно, более коварно  
и беспринципно!»

Спикеры попросили жур-
налистов поддержать прово-
димый в соцсетях флешмоб 
КПРФ — #МыВсеГрудинин и 
#МыВсеЛевченко.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПрФ

«На совхоз им. Ленина и его 
директора, кандидата в Пре-
зиденты от КПРФ и народно-
патриотических сил (2018 г.) 
Павла Грудинина продолжа-
ется жесткая рейдерская ата-
ка. Этот бандитский беспредел  
поддержан судьями, прокуро-
рами, чиновниками.

Сегодня от нас зависит 
судьба лучшего в стране пред-
приятия. Поэтому призываю 
каждого из вас возвысить 
свой голос в защиту совхоза 
им. Ленина и его директора  
Павла Грудинина.

Объявляю о старте флешмо-

ба #МыВсеГрудинин. Призываю 
каждого на своих страницах в 
соцсетях выложить фото, запи-
сать видео или сделать перепост 
моего ролика с обязательным 
указанием хештега #МыВсеГру-
динин. Ссылка на мое  видеооб-
ращение:  https://www.youtube.
com/watch?v=SV85-Ijqx54».

Власть понимает только 
наши сплоченные действия. Да-
вайте покажем ей, что мы про-
тив политического преследова-
ния и бандитского беспредела  
родом из 90-х».

Пресс-служба ЦК КПрФ

ВНИМаНИЕ, 
аКЦИЯ! 
Позвоните 

«единороссу»  
1 января!

И спросите: где моя квар-
тира в 100 квадратных мет-
ров? Где моя зарплата в 2700 
долларов в месяц? Потому 
что в 2008 году власть обеща-
ла всё это (и многое другое!)  
к 2020 году.

Найдите телефон любого 
«единоросса» или его элект-
ронную почту, или напишите 
им личные сообщения и ком-
ментарии в соцсетях (у многих 
депутатов-«единороссов» есть 
аккаунты). Звоните и пишите 
1 января 2020 года, лучше 
прямо с утра.

Если они будут что-то мям-
лить про «кризис помешал», 
говорите: а в школе вы не учи-
лись? Потому что всякий, кто 
нормально учился в школе, 
знает, что периодические эко-
номические кризисы при ка-
питализме неизбежны. А если 
ты планируешь без учёта этих 
кризисов, значит, ты вообще не 
умеешь планировать.

Заместитель председате-
ля ЦК КПРФ Юрий афонин 
анонсировал в социальных 
сетях акцию, в рамках ко-
торой  призвал напомнить 
партии «Единая Россия» о 
тех обещаниях, которые де-
кларировались в «Стратегии 
— 2020», а главное, потре-
бовать объяснений: «Остал-
ся месяц, а практически ни-
чего не исполнено».

Начало политического флеш-
моба с 1 января.

kprf.ru

пресс-конференция

БьёМ ВО ВСЕ КОЛОКОЛа!!!
29 ноября в Саратовском обкоме КПРФ прошла пресс-

конференция депутатов-коммунистов. Во встрече с 
журналистами саратовских СМИ приняли участие депу-
таты Госдумы ФС РФ Валерий Рашкин, член Президи-
ума ЦК КПРФ, первый секретарь Московского горкома 
КПРФ, и Ольга Алимова, первый секретарь Саратов-
ского обкома КПРФ. Саратовскую облдуму представ-
ляли руководитель фракции КПРФ, первый секретарь 
Саратовского горкома КПРФ Александр Анидалов и его  
коллега Владимир Есипов. 

#МыВсеГрудинин
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов дал старт интер-

нет-акции в поддержку директора совхоза имени Лени-
на П.Н. Грудинина. Суть акции в том, чтобы каждый на 
своих персональных страницах в соцсетях разместил 
пост/фотографию/видеозапись и обязательно написал 
ключевое слово: #МыВсеГрудинин

Обращение Г.а. Зюганова

Защитим  
руководителей-
коммунистов!

«СтРатЕГИЯ—2020»:
Что власти обещали и как вышло на самом деле
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Что будет 
через  
20 лет?

Икона российского либера-
лизма, глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин в начале пос-
леднего месяца уходящего года 
незаметно потряс обществен-
ность громким заявлением. 
Выступая на Общероссийском 
гражданском форуме, он оце-
нил живучесть современной 
России в двадцать лет, но толь-
ко при условии, что не начнутся 
структурные реформы.  

 «Можно лет 20, даже больше про-
жить... А потом — ... еще более резкое 
падение уровня жизни, потеря своего 
места в мире, и удержать эту большую 
территорию как единую нам будет на-
много сложнее», — заявил Кудрин.

А как видит бывший министр фи-
нансов решение проблемы? Вот тут 
начинается самое интересное. Кудрин 
выступает за общественный конт-
роль над силовыми ведомствами 
и… тут внимание! За наделение 
муниципалитетов большей влас-
тью. Писал бы в интернете — поставил 
бы смеющийся смайлик. Потому что, 
будучи минфином, Кудрин деклариро-
вал прямо противоположные тезисы и 
собственно был одним из архитекто-
ров системы высасывания федераль-
ным центром доходов из регионов. Да 
и создание всех этих «государствен-
ных кубышек», куда складываются 
деньги без движения, тоже часть его 
экономической идеологии.

То есть, либерал Кудрин вторит 
коммунистам, которые год за годом 
бьются за честное распределение 
доходов — по одной трети каждому 
уровню власти,  и требование нако-
нец-то раскупорить денежные кубыш-
ки правительства и направить деньги 
в реальный сектор экономики, а не 
вкладывать их в золотые слитки и ва-
люту тех стран, которые с завидным 
постоянством объявляют нам всё но-
вые и новые пакеты санкций.

А почему «незаметно потряс», 
спросите вы? Да потому что, по боль-
шому счёту, всё это — и гражданский 
форум, и слова Кудрина — прошли 
незамеченными. Никакого широкого 
обсуждения, никаких комментари-
ев не было. А значит, экономическая 
политика России вряд ли изменит-
ся. И это страшно…  Раз уж мнение 
оппозиции разделяет вполне себе 
пропутинский Кудрин, то дело явно  
пахнет керосином.

ПОхОжЕ, РОССИЯНЕ 
НИКОМУ НЕ ВЕРЯт

Пытаться проводить системные 
преобразования в условиях недо-
верия всегда чревато для режима. 
Компания GfK провела опрос интер-
нет-пользователей в 27 странах на 
предмет доверия инфлюенсерам (ли-
дерам общественного мнения, если  
говорить по-русски). 

Так вот, в нашей стране информа-
ции, которую транслируют ЛОМы, до-
веряют 23% опрошенных. Средний по-
казатель по 27 странам составил 41%.  
А если вспомнить результаты опроса 
«Левада-центра», проведённого в ав-
густе, согласно которому рейтинг до-
верия к телевидению как источнику 
новостей составил 55% (десять лет 
назад рейтинг доверия был 80%), то…

Рисуется совсем безрадостная кар-
тина тотального недоверия россиян. 
Наверное, что-то можно было бы из-
менить, добавив «телевизору» щепот-
ку плюрализма, но понятно, что это 
маловероятно.  Поскольку непонятно, 
кто способен приостановить машину 
пропаганды, если её машинисты игно-
рируют даже окрики Путина.

4 октября президент Путин при-
звал государственные СМИ пере-
стать очернять Украину.

27 ноября он повторил месседж, 
заявив жителям Санкт-Петербур-
га, что надо прекращать «думать 
об Украине». 

Что-то изменилось? Нет! Обыч-
ная история, когда монстр перестаёт 
слушаться своего создателя и начи-
нает жить своей собственной жиз-
нью. Кстати, это частичный ответ 
на вопрос, почему режим опасается 
полноценно запускать «машину реп-
рессий» против как инакомыслящих, 
так и коррупционеров. Запустить 
легко, остановить трудно. Да и ко-
нец истории о докторе Франкенш-
тейне и созданном им монстре пози-
тива не прибавляет. Там, напомню,  
«все умерли».

А деньги, выходит, на ветер?
Меж тем, Кремль не спит и явно к 

чему-то готовится. 2 декабря прези-
дент Путин подписал Федеральный 
закон «О внесении изменений в Фе-
деральный закон «О федеральном 
бюджете на 2019 год и на плановый 
период 2020 и 2021 годов», согласно 
которому финансирование Росгвар-
дии вырастет на 5,137 млрд. рублей. 
Это на 40% больше, чем было зало-
жено в изначальный законопроект  
(3,777 млрд. рублей).  

И, что интересно, очень резко уве-
личивается финансирование госу-
дарственных средств массовой инфор-
мации — на 13,185 млрд. рублей. В 
условиях схлопывания доверия госу-
дарственным СМИ это действительно 
деньги на ветер! 

Других идей, кроме как укреп-
лять силовой и пропагандистский 
блоки, у них нет… Они, конечно, до-
гадаются, что это плохо работает.  
Но когда-то потом...

Денис БУЛАНОВ

колонка редактора крупным планом

Ровно год назад, 2 дека-
бря 2018 года, на севере 
России прошел единый день 
протеста в защиту Шиеса. 
жители большинства горо-
дов Северной России пот-
ребовали запретить строй-
ку мусорного полигона на 
станции Шиес и отправить 
в отставку губернатора ар-
хангельской области.

По разным данным, мусор-
ный полигон ООО «ЭкоТехно-
Парк «Шиес» должен прини-
мать из Москвы от 500 тысяч до 
двух с лишним миллионов тонн 
отходов в год в течение 20 лет. 
За минувший год прошли сотни 
митингов, написаны петиции, 
обращения к Президенту РФ и 
в Генпрокуратуру. Экоактивис-
ты развернули лагерь бессроч-
ного протеста. Люди по всей 
стране выходят в одиночные 
пикеты и на митинги с плаката-

ми «Шиес, мы с тобой!». За 
год Шиес стал новым символом 
гражданского общества.

Главный аргумент против-
ников полигона в том, что в 
районе Шиеса болотистая мест-
ность: строить свалку на болоте 
нельзя. Кроме того, здесь берут 
начало северные реки, и если 
мусорный полигон появится, то 
он отравит и заразит воду, кото-
рую пьют животные и люди Се-
верной России. В ноябре 2019 
года активисты обратились к 
академикам РаН с просьбой 
изучить инженерно-геоло-
гические изыскания тер-
ритории. Ученый с мировым 
именем профессор геоло-
гического факультета МГУ, 
член РаН Виктор Осипов и 
другие ученые — академики 
РаН утверждают: мусорный 
полигон на Шиесе должен быть 
запрещен, потому что террито-
рия, которую для него готовят, 
заболочена. Здесь санитарная 
зона источников питьевой воды 
для Русского Севера. Отравлен-
ная вода распространится на 
сотни километров.

«На Шиесе грунтовые воды 
начинаются уже с глубины 
20 сантиметров, — объясняет 
Юрий Медовар, горный ин-
женер-гидрогеолог, стар-
ший научный сотрудник 
Института водных проблем 
РаН. — Это два штыка лопаты 
воткнуть — и у вас проступит 
вода. А во время сезонных ко-
лебаний вода поднимается и 
выходит на поверхность. По 
санитарным нормам нельзя 
ничего возводить на потен-
циально подтопляемой тер-
ритории. Но здесь она уже 
подтоплена и затоплена! Не 
может быть и речи о мусорном 

полигоне на болоте! На воде  
ничего строить нельзя».

Профессор-грунтовед 
Виктор Осипов подтверждает, 
что мусорный полигон на Шиесе 
строить опасно, так как «посто-
янно будет контакт поверхнос-
тных и подземных вод с содер-
жанием мусорного полигона. 
Процесс может продолжаться 
несколько десятков лет».

Рядом с территорией, где за-
планирован мусорный полигон, 
находится водосборный бас-
сейн рек Яренга, Шиес, Вожер, 
Пилыс, Кузвель. Болота Шиеса 
питают реки и ручьи, которые 
впадают в реку Вычегду, а та 
— в Северную Двину, которая 
течет по Вологодской и Архан-
гельской областям.

Профессор Евгений Ве-
нецианов из Института вод-
ных проблем РаН объясняет, 
почему решение строить здесь 
полигон ошибочно: «Ключевое 
слово — водораздел. Это зна-
чит, что реки, которые образу-
ются в районе мусорного поли-
гона, текут в разные стороны и 
разные бассейны. Наверняка 
где-то в сотне километров от 
этого места люди будут упот-
реблять воду, которая вза-
имодействовала с грязными 
водами мусорного полигона». 
Академик ссылается на Рам-
сарскую конвенцию о водно-
болотных угодьях, где указано, 
что болота нельзя использо-
вать для хозяйственных нужд, 
так как они являются резерву-
аром природной чистой воды, 
особенно если расположены на 
водоразделах.

«Это не просто район мало-
населенный, — говорит о тер-
ритории вокруг Шиеса про-
фессор Осипов, — это район 

жизнеобеспечивающий. Потому 
что вода сейчас — самый доро-
гой ресурс».

«Болото живет во взаимо-
действии с лесом. Лес очища-
ет воду, а болото препятствует 
распространению пожаров. Лес 
обладает защитными свойства-
ми, он прекрасный природный 
фильтр воды, — объясняет про-
фессор института водных 
проблем РаН Евгений Ве-
нецианов. — Во всех странах, 
если используется водный объ-
ект для питьевого водоснабже-
ния, обязательно рассаживают 
лес на несколько километров 
от этого водообъекта».

На Шиесе уже больше года 
рубят лес. Сейчас потеряно 
больше 30 гектаров леса. И 
вырубки будут продолжаться, 
площадь проекта — 300 гекта-
ров. Это значит, что экосистема 
болота уже разрушается.

В минувшие выходные в 
ряде городов России прошли 
митинги и пикеты в подде-
ржку защитников Шиеса. В 
Северодвинске прошел со-
гласованный массовый пи-
кет в поддержку активистов. 
акцию организовало движе-
ние «Чистый Север 29». жи-
тели города потребовали за-
крыть проект строительства 
«ЭкотехноПарка «Шиес», 
законодательно запретить 
ввоз в архангельскую об-
ласть отходов из других  
регионов и строительство 
новых полигонов. 

Против строительства му-
сорного полигона выступили 
жители Новосибирска. Митинг 
прошел в первый день зимы в 
Первомайском сквере. Органи-
заторы акции — представители 
КПРФ. Новосибирцы выступили 

против строительства мусор-
ного полигона в Архангель-
ской области около станции 
Шиес. Поддерживая жителей 
и экоактивистов Архангель-
ской области, протестующие 
отметили, что чужих проблем 
не существует, и этот про-
тест — против существующего  
положения в стране.

В самом Архангельске на 
территории 3-го лесозавода 
состоялся пикет, в котором 
приняли участие около ста че-
ловек. Протестовали северяне 
против ввоза в регион москов-
ского мусора. Участники стояли 
с плакатами: «Отстоим Шиес, 
спасем Россию!», «Мы за 
чистый Север!» и др.

Выступать с трибуны во вре-
мя пикета нельзя, как и выкри-
кивать лозунги, поэтому участ-
ники стояли с плакатами и без 
громкоговорителей разговари-
вали между собой, обсуждая не 
только проблему ввоза мусора 
в Архангельскую область, но 
и мусорную реформу в целом, 
уровень жизни в стране.

В 24 населенных пунктах 
архангельской области и 
Республики Коми постоян-
но проходят «бессрочки» 
— протестные сходы на цен-
тральных площадях — с тре-
бованием прекратить рабо-
ты на Шиесе. активисты не 
хотят прекращать их, пока 
не добьются своей цели. 
Поддержка учеными акаде-
мии наук требований про-
тестующих против мусор-
ного полигона, бесспорно, 
придает акции уже научную 
обоснованность.

Анатолий ТАрАСОВ 
Советская россия. 2019. N№ 135 

Депутат-коммунист Са-
ратовской областной думы 
Николай Бондаренко неко-
торое время назад посетил 
лагерь протестующих на 
станции Шиес, где местные 
жители ведут непримири-
мую борьбу против «путин-
ских» захватчиков тайги. 
По итогам поездки он снял 
фильм «Шиес: так зарожда-
ется революция».

Вот что Николай Бонда-
ренко написал и озвучил на 
своём ютуб-канале «Дневник 
депутата»:

«Я под сильным впечатле-
нием от увиденного. Вот где 
истинная гражданская созна-
тельность, сплоченность и при-
нципиальность позиции.

Люди со всех уголков страны 
съезжаются в лагерь-коммуну 
и демонстрируют невероятные 
силы в самоорганизации. На 
пути к стройке мусорного поли-
гона сына генпрокурора Чай-
ки, так называемого «экотех-
нопарка», расположено пять 
блокпостов, каждый из кото-
рых несет важную функцию 
— заблокировать строительс-
тво, подвоз топлива и рабочих 
на площадку. У них есть рации, 
палатки, они возводят времен-
ные сооружения для несения 
дежурства и соблюдения режи-
ма сна и отдыха. Там есть еда, 
отопление, чистая питьевая 
вода и даже баня! 

Многое стало бы невоз-
можным, если бы не народная 

поддержка и помощь моих то-
варищей. Люди присылают де-
ньги, гуманитарную помощь, 
самостоятельно несут в лагерь 
еду, одежду, продукты первой 
необходимости. В этот протест 
поверила ВСЯ РОССИЯ — от Ка-
лининграда до Владивостока! 
Весь мир наблюдает за ходом 
противостояния грязного капи-
тала и желания людей жить в 
чистоте и порядке.

Снятый мною фильм 
«Шиес: так зарождается ре-
волюция» дался непросто — и 
в съемках, и в производстве. 
Хотел максимально полно опи-
сать то, что удалось увидеть за 
время поездки, которая была 
бы невозможна без поддержки 
товарищей из Коми отделения 

КПРФ и его первого секрета-
ря Олега Михайлова, за что 
ему отдельная благодарность. 
Именно сложность, а также ог-
ромное количество событий, 
которые произошли со времени 
поездки, не давали возможнос-
ти показать этот фильм рань-
ше. С тех пор многое в Шиесе 
изменилось, нападки на акти-
вистов приняли неприятный 
оборот. Произошли стычки с 
правоохранительными органа-
ми, заведены уголовные дела, 
но ЛЮДИ НЕ СДАЮТСЯ. Их не 
запугать карательной машиной 
государства! Или всё — или ни-
чего! Это я слышу от тех, кто 
там находится и по сей день».

В ГОСДУМЕ
29 ноября депутаты фрак-

ции КПРФ Ольга алимова и Вера 
Ганзя внесли на рассмотрение 
Госдумы ФС РФ законопроект, 
в котором предлагается запре-
тить торговлю в РФ сосательны-
ми и жевательными смесями,  
содержащими никотин.

Речь идет об аналогах снюса. 
Сам снюс был запрещен в России еще 
в 2015 году, сегодня за его прода-
жу грозит штраф до 60 тысяч руб-
лей для юридических лиц, до 4 тысяч  
рублей для граждан.

Однако, в законе «Об охране здо-
ровья граждан от воздействия окружа-
ющего табачного дыма и последствий 
потребления табака» есть пробел, ко-
торым и пользуются изготовители сню-
са. Формально запрет распространяется 
только на «сосательный табак», поэто-
му производители заменили табак на 
экстракт никотина и назвали продукт 
«никотинсодержащей смесью», или 
«чистым никотином».

Снюс иногда содержит высокую 
долю никотина — до 60 миллиграм-
мов на грамм. такая доза обычно 
содержится в двух и более пачках 
сигарет. В пояснительной записке 

к законопроекту сказано, что его 
употребление может вызвать частое 
головокружение, скачки давления, 
сбои сердечного ритма и нервное 
дрожание конечностей. По мнению 
медиков, снюс и насвай дают вы-
сокий риск привыкания, способс-
твуют развитию онкологических 
заболеваний ротовой полости и пи-
щевода, заболеваний желудочно- 
кишечного тракта.

В последнее время поступают много-
численные обращения граждан, обеспо-
коенных фактами распространения сре-
ди несовершеннолетних и употребления 
ими снюса и насвая. И уже есть печаль-
ные факты: 20 ноября в Новосибирске 
умер семиклассник. В родительских ча-
тах «WhatsApp» начали распространять 
аудиосообщение, в котором говорится 
о том, что мальчик отравился снюсами. 
Дети, которые учились с погибшим в од-
ной школе, рассказали, что снюс упот-
ребляют многие учащиеся.

Депутаты-коммунисты намерены до-
биться полного запрета продажи любых 
опасных смесей, содержащих никотин. 
В том числе снюса и насвая.

Если законопроект депутатов-ком-
мунистов одобрят в Госдуме, произ-
водители снюса больше не смогут 
пользоваться лазейкой в законе.

В СаРатОВСКОй ОБЛДУМЕ
 
В региональном парламенте об-

суждают инициативу депутатов-
коммунистов о запрете продажи то-
низирующих напитков детям. Речь 
идет об «энергетиках», вокруг ко-
торых уже много лет ведутся споры. 
Врачи, в частности, неоднократно 
заявляли о том, что бесконтроль-
ное употребление таких жидкостей 
может наносить вред здоровью че-
ловека, особенно если эти напитки 
пьет ребенок.

Как указывают разработчики за-
конопроекта, на упаковках даже есть 
предупреждающая надпись: «Не реко-
мендуется лицам до 18 лет, старшего 
и пожилого возраста, больным гипер-
тонической болезнью, с нарушением 
сердечной деятельности, повышенной 
нервной возбудимостью, выраженным 
атеросклерозом, лицам, страдающим 
бессонницей, беременным и кормящим 
женщинам». Коммунисты приводят ин-
формацию, согласно которой в состав 
энергетика входит кофеин, который 
может оказывать отрицательное воз-
действие на детский, еще не сформи-
рованный организм, объясняя это тем, 
что данное вещество обладает быст-

рым возбуждающим эффектом. Главная 
опасность такой продукции, уверены 
депутаты, в том, что помимо кофеина в 
ее состав входят травяные экстракты, 
действие которых на организм человека 
до конца не изучено.

Об этом саратовские «красные» до-
кладывали коллегам на рабочей группе, 
на которой обсуждался проект комму-
нистов. Они сослались на исследова-
ния, проведенные группой ученых Все-
мирной организации здравоохранения 
ООН. С иностранными коллегами со-
гласились и специалисты саратовского 
минздрава, заявив, что не имеют ничего 
против этого законопроекта.

С членами фракции КПРФ на этот 
раз были согласны и либерал-де-
мократы. Дмитрий Пьяных предло-
жил поддержать инициативу и вы-
нести ее на обсуждение комитета. 
Поправки, которые были озвучены тут 
же, оказались техническими. В резуль-
тате законопроект был вынесен на об-
суждение на комитет по экономической, 
инвестиционной политике.

Пресс-служба  
Саратовского обкома КПрФ 

Законопроекты КПРФ о запрете  
никотиновых смесей и «энергетиков»

ШИЕС мужественно выстоял год
Ученые рАН присоединились к экологическим активистам. Они заявили, что строить  
мусорный полигон в Архангельской области в зоне источника питьевой воды недопустимо

1 декабря. Северодвинск.  
Фото Александра Молчанова

дневник депутата

Так зарождается революция!



РаБОЧИЕ ВИЗИты
30 ноября Ольга Николаев-

на алимова — депутат Госу-
дарственной Думы посетила 
Ровенский район. Депутата-
коммуниста пригласили в одну 
из местных школ на большой 
праздник, посвященный 140-
летней годовщине со дня рож-
дения Иосифа Сталина. 

В этот же день депутат, пер-
вый секретарь Саратовского об-
кома КПРФ встретилась с главой 
администрации Ровенского му-
ниципального района Геннади-
ем Николаевичем Панфиловым, 
который, кстати, тоже принял 
участие в школьном празднике. 
На своей страничке в соцсетях 
О.Н. Алимова написала: «Раз-
говор вышел конструктивным. 
К 75-летию Великой Победы в 
Ровном собираются расширить 
музей. Отличная идея! Помогу, 
чем смогу».

Побывала Ольга Николаев-
на и в школе искусств, где не 
только послушала, но и сама 
спела с хором ветеранов, с ко-
торым дружит уже много лет. В 

коллективе её любят и считают  
своим человеком.

После культурной программы 
состоялся прием граждан. Наря-
ду с другими проблемами ей надо 
будет решать проблему одного 
молодого человека с болезнью 
почек: «Те, кто получает гемоди-
ализ, не должны самостоятельно 
добираться в больницу и обратно 
домой, нужен служебный тран-

спорт. Иначе никак — слишком 
тяжелая процедура».

Напоследок Ольга Алимова 
посетила музей, который давно 
стал визитной карточкой райо-
на и теперь готовится к рас-
ширению. Депутат пообещала 
дополнить экспозицию новыми  
экспонатами.

Ольга МАрКОВА
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особое мнение

В Саратове снег. Думаю, родные и близкие главы го-
рода Михаила Исаева в шутку пугают его этой фразой 
даже летом. В принципе для нашего областного цен-
тра любые осадки становятся проблемой. В дождь не 
работают ливневки, и город плывет. В снег образуют-
ся пробки, падают деревья, рвутся провода…

«В Саратове снег» — звучит страшнее, чем «в Са-
ратов приехала с проверкой комиссия из Генеральной 
прокуратуры». По возможным последствиям для мест-
ных чиновников. Со снегом договориться труднее.

работа депутата

ПРИёМ ГРажДаН
27 ноября  в рамках реги-

ональной недели депутат Го-
сударственной Думы Ольга 
алимова провела в Сарато-
ве прием граждан, который 
проходит раз в месяц. В этот 
день в обком КПРФ съезжа-
ются жители со всей облас-
ти. На прием к народному 
избраннику идут, когда на-
дежды на местных чиновников  
уже нет никакой.

Чаще всего люди обращаются 
с коммунальными проблемами: 
разваливающиеся дома, худые, 
незалатанные крыши, невыве-
зенный бытовой мусор, завышен-
ные тарифы на ЖКУ. Проблем в 
этой сфере много.

И на этот раз прием граждан не 
стал исключением. Так, жители 
дома по адресу ул. Зарубина, 
дом № 48 попросили помочь 
отремонтировать им участок 
крыши. Фонд капитального ре-
монта отказывается это делать, 
ссылаясь на то, что такие работы 
относятся к текущему ремонту, а 
не капитальному. Ремонт крыши 
необходим и дому на ул. туль-
ской. Кровля давно течет. Кроме 
того, в здании находится нерабо-
тающий дымоход, который раз-
рушается, и вслед за ним разру-
шается стена дома.

Также за помощью к депутату 
обратились двое саратовцев, 

которым вообще оказалось 
негде жить. У пенсионерки 
сгорела квартира. Двухэтаж-
ный деревянный дом превратил-
ся в угли летом этого года. Муж-
чину-сироту выгнала из дома 
собственная сестра. Последние 
несколько лет он живет в сарае. 
Ни у одного, ни у второго нет 
надежды на то, что государство 
обеспечит их жильем.

За поддержкой к парламен-
тарию пришли и бывшие работ-
ники областного профсоюза. 
Люди были уволены с фор-
мулировкой «по сокращению 
штата». С данным фактом ра-
ботники не согласны. Уже в бли-

жайшие дни депутатские запросы 
будут направлены в контролиру-
ющие и надзорные органы.

Еще одна инициативная груп-
па граждан обратилась к Оль-
ге Алимовой с просьбой разо-
браться, на каком основании 
в Саратове сегодня выруба-
ются зеленые насаждения. 
Буквально на днях исчезли дере-
вья на улице Чапаева, до этого 
проспект Кирова лишился кашта-
нов. Ольга Николаевна пообеща-
ла выяснить, насколько законно 
происходит вырубка, пояснив, 
что проблема эта уже давно бес-
покоит и ее саму.

2 декабря на заседании ра-
бочей группы комитета Сара-
товской областной думы по 
бюджету и налогам обсудили 
законопроекты представите-
лей КПРФ. Депутаты-комму-
нисты александр анидалов, 
Николай Бондаренко и Вла-
димир Есипов предложили 
перечислять больше денег 
в бюджеты муниципальных 
образований (передавать в 
бюджеты сельских поселений 
больший объем от налога на 
доходы физических лиц и от 
единого сельскохозяйствен-
ного налога).

«Наши законопроекты полго-
да лежали под сукном. К тому же 
из материалов к законопроекту 
пропали положительные отзы-
вы прокуратуры и министерства 
юстиции, но остались отрица-
тельные отзывы правительства и 
счетной палаты», — заявил депу-
тат Владимир Есипов.

Затем он зачитал текст за-
конопроекта, согласно кото-
рому предлагается устано-
вить фиксированный размер 

выплат районам от налога на 
доходы физических лиц — 8 
процентов (было 1%). Зако-
нопроект «предусматривает по-
вышение отчислений в бюджет 
муниципальных образований, 
так как имеющихся доходов бюд-
жетов не хватает для исполнения 
возложенных на районы полно-
мочий»: «С 1 января 2017 года 
бюджеты муниципальных райо-
нов области получают минимум 
от налогов, которые собирают на 
их территориях. Но вскоре мы не 
будем ограничены в том, чтобы 
перечислять бюджетам муници-
палитетов больше денег. В связи с 
тем, что имеющиеся доходы бюд-
жетов муниципальных районов и 
сельских поселений недостаточ-
ны для исполнения возложен-
ных на них полномочий. Поэтому 
предлагаем установить макси-
мальный процент передачи денег 
в села. Кроме того, в последнее 
время муниципальные образо-
вания объединяются, становятся 
крупнее, так как у них нет денег  
на исполнение полномочий».

«А вы учли объем полномочий 

поселений и территории райо-
нов? У нас бывает, что в одном 
углу может быть урожай, а в дру-
гом засуха. Это надо учитывать 
при распределении субсидий», 
— сказал депутат Дмитрий ха-
ненко («Единая Россия»).

«Для экстремальных ситуа-
ций есть дотации и субвенции», 
— парировал Есипов.

«На все бюджетов не хватит. 
Вы этим законом хотите решить 
лишь часть вопроса. Но не за-
бывайте, что за все отвечают 
область и региональная власть. 
Она управляет регионом и ока-
зывается крайней перед Минфи-
ном и центральной российской 
властью. Поэтому губернатор 
Валерий Радаев дал вам, естес-
твенно, отрицательное заклю-
чение. Думаю, что мы вправе 
оказывать поддержку и верить 
центральной региональной влас-
ти, а не каждому поселению в 
отдельности», — отметил депу-
тат облдумы Николай Бушуев  
(«Единая Россия»).

«Считаю, что мы должны 
пока сохранить систему рас-

пределения денег, которая есть 
сейчас. Ваш подход в предло-
женном виде вообще неприем-
лемый. Один подход ко всем 
районам — это приведет к пол-
нейшей разбалансировке бюд-
жетов», — отрезал председатель  
комитета В. Капкаев. 

Депутаты от «Единой Рос-
сии» пояснили, что в связи с 
нацпроектами действие пос-
тановления и план меропри-
ятий пролонгируются до кон-
ца 2024 года, поэтому сейчас 
принятие этого законопроек-
та невозможно.

«Если не хотите взять в учет 
мнение КПРФ, то примите в учет 
мнение глав муниципалитетов. 
Из 42-х только три высказались 
против. Все они не могут же 
быть идиотами», — обратился  
к коллегам Есипов.

В итоге проекты законов вы-
несли на заседание комитета.

По материалам  
саратовских СМИ

Когда в Московской город-
ской думе было всего 4 депута-
та от КПРФ, продавить какое-
то решение коммунистам было 
очень сложно, если не сказать 
невозможно. Но вот теперь на-
ших товарищей там 13, и уже 
нас просто так не обойдешь. 

Мосгордума приняла некоторые 
поправки депутатов-коммунистов 
в бюджет, и теперь наконец-то 
в столице признают категорию 
«детей войны». Ранее наши де-
путаты проводили митинги и пи-
кеты, выступали на заседаниях, 
собирали подписи, обращались к 
Собянину — все было тщетно. Но 
теперь, когда коммунистов стало 
больше, закон о «детях войны» 
принят, и столичные власти бу-
дут им выплачивать ежемесяч-
ное пособие в размере 1584 руб.  
с 1 января 2020 года.

Сейчас региональные зако-
ны о различных льготах для 
«детей войны» действуют в 
Приморье, Владимирской и 
Ульяновской областях. Еще в 
нескольких регионах аналогич-
ные законопроекты рассматри-
ваются заксобраниями. Феде-
ральный законопроект о «детях 

войны» был внесен в Госдуму в 
июне, но получил отрицательный 
отзыв комитета по труду, соцза-
щите и ветеранов.

Еще один очень важный 
для столицы вопрос — обма-
нутые дольщики. Именно Ком-
партия на протяжении несколь-
ких лет занималась проблемами 
дольщиков, отстаивала их инте-
ресы, проводила пикеты и ми-
тинги в их защиту, вносила про-
екты законов в Госдуму, дважды 
организовывала Всероссийский 
съезд дольщиков. Мы поддержи-
вали их, а они поддержали нас, 
поверили нам и проголосовали за 
нас. И вот итог: из резервного 
фонда мэра выделены деньги 
на достройку их жилья, мы 
смогли этого добиться. Через 
два с половиной года в столице 
не должно остаться ни одного об-
манутого дольщика.

Добились коммунисты и вы-
деления 1 миллиарда рублей 
на сохранение и реставрацию 
объектов культурного насле-
дия. Еще один миллиард был вы-
делен на науку, которая вообще 
у нас обычно финансируется по 
остаточному принципу.

Ну, а кроме этого, по иници-
ативе КПРФ будут выделены 
дополнительные деньги на 
мониторинг радиационного 
загрязнения в районе Москво-
речье—Сабурово. Там московс-
кие власти насильно продавлива-
ют строительство Юго-Восточной 
хорды, которая пройдет впритык 
к могильнику, где захоронены 
радиоактивные отходы урано-
вых и ториевых руд. Наблюде-
ние за радиацией в этом районе  
просто необходимо.

Как видите, вместе с ростом 
числа коммунистов в Мосгор-
думе растет и КПД от нашей 
работы. Мы убеждены, что 
вместо тотальной бордюри-
зации, плиткоукладничества 
и круглогодичного благоуст-
ройства Москвы, «бессмыс-
ленного и беспощадного», 
финансы необходимо выде-
лять на действительно нуж-
ные сферы. Именно этим 
коммунисты в Мосгордуме и 
занимаются. 

Валерий рАШКИН,  
депутат госдумы,  

первый секретарь МгК КПрФ

ИЗ ЛЕНты БОёВ  
В ФЕйСБУКЕ

Вот любопытный диалог 
в ленте Фейсбука прокрем-
левского блогера Кирил-
ла Зубкова. Как говорится,  
судите сами.

— Ну, и чего добились женщи-
ны Петербурга своими демонс-
трациями против царя в февра-
ле 1917 года? Ведь результаты  
ужасающие.

— Ну, как чего добились... 
По итогу двух революций 1917 
года женщины России добились 
равноправия, чего швейцарские 
женщины добивались еще пол-
века. Женщины России добились 
восьмичасового рабочего дня. В 
Средней Азии Гюльчатай откры-
ла личико и стала учиться грамо-
те. Да и в средней полосе России 
пожилые женщины садились за 
парту ликбеза и на старости лет 
учились читать.

ЗаПОЗДаЛыЕ 
РЕПРЕССИИ В ЧЕхИИ

Прокуратура Чехии внезап-
но возбудила уголовные дела 
против Милоша Якеша и Лю-
бомира Штроугала.

Якешу — 97 лет. В восьмиде-
сятые годы он был лидером Ком-
мунистической партии Чехосло-
вакии. Штроугалу — 95 лет. Он 
в те же времена был премьер-

министром социалистической 
Чехословакии. Теперь стариков 
собираются судить просто за то, 
что они выполняли обязанности 
руководителей в социалистичес-
кой Чехословакии.

А ведь чехи любят гордиться 
своим гуманизмом и привержен-
ностью общечеловеческим цен-
ностям. Куда же все это делось?

тЯжёЛыЕ ВРЕМЕНа 
РУССКОГО ЯЗыКа

В 60-е годы известный 
журналист Василий Песков 
писал, как в африканской 
стране Сомали студенты с 
энтузиазмом учили русский 
язык и выговаривали слово 
СПУт-НИК. Советский Союз 
был привлекателен для сотен 
миллионов людей, поэтому и 
русский язык учили.

А что же сейчас? В начале 90-х 
годов за границами России было 
74 миллиона людей, изучавших 
русский язык. В 2004 году — 51 
миллион. А теперь — только 38 
миллионов. А в дальнем зару-
бежье (без учета стран бывшего 
СССР) число изучающих русский 
язык упало с 20 миллионов до 
одного миллиона.

Александр КЛИМОВ

КПРФ: Муниципалитетам —  
8 процентов налоговых отчислений!

в облдуме

Неделя в регионе

опыт регионов

В пользу «детей войны»

УжЕ НаЧаЛИ 
ОтВаЛИВать

Вроде терпимо пока. Снег 
убирают. Хотя уже есть недо-
вольные голоса. Мол, техни-
ка по городу снует, но ведь 
опять снег в отвал кидают. А 
это сужает дороги, местами 
ликвидирует тротуары. Из-
за этого прохожие выходят  
на проезжую часть.

И нельзя ведь это воспри-
нимать в качестве временной 
меры, поскольку, как правиль-
но пишут в соцсетях, сейчас 
всё отваленное замерзнет. То 
есть уже точно до марта, когда 
всё потечет. (Вспомните Ландо, 
говорившего, что можно и не 
убирать — скоро растает.)

В общем, техника, которая 
пришла в город по многочис-
ленным проектам и по чьим-то 
инициативам (но куплена всё 
равно на средства налогопла-
тельщиков), проблем не реши-
ла. Тут вопрос культуры про-
ведения работ. Можно ведь и 
смартфоном гвозди заколачи-
вать, только зачем?

Ну и в который раз огово-
римся, что какие-то элементар-
ные хозяйственные вопросы в 
Саратове становятся полити-
ческими. Люк закрыть, течь 
устранить, снег убрать — на 
всё требуется именно полити-
ческая воля, а не практические 
навыки. Хотя вокруг полно и 
других примеров. 

Два часа назад в нашем дво-
ре снегу было по колено. По-
дошел сейчас к окну — вижу, 
как дворник простым скребком 
за это время всё аккуратно вы-
чистил. Снег отвалил к деревь-
ям и кустарникам. Утеплил, так 
сказать, а не залил реагентами 
корневые системы молодых са-
женцев, как это, по свидетель-
ству пользователей соцсетей, 
сделали на отреставрирован-
ном проспекте Кирова.

Замечу — двор очищен до-
вольно быстро и без флагов 
«Единой России», без контро-
ля высоких чиновников. Ну, 
просто наш дворник за это 
зарплату получает и работает 
на совесть. На самом деле ни-
чего больше и не нужно, чтоб  
было чисто и безопасно.

ПРИВОКЗаЛьНый 
тУПИК

На примере Привокзаль-
ной площади, где саратовские 
власти который месяц не могут 
решить проблему с парков-
кой для автомобилей, можно 
порассуждать о способности 
губернатора Валерия Радаева 
влиять на своих подчиненных.

Валерий Васильевич выбил-
ся из сил, требуя от главы Са-
ратова Михаила Исаева органи-
зовать городское пространство 
так, чтоб получилось хотя бы 
несколько десятков парковоч-
ных мест. Исаев говорит, что 

он это сделает запросто, но 
только после того, как ПривЖД 
размежует свою землю с муни-
ципальной. Глава региона на 
это топает ногами. К нему люди 
обращаются, просят. А он, по-
лучается, ничего не может?!

Дело простое, но и сложное 
одновременно. Исаев же пом-
нит, что случилось с одним из 
его предшественников. Алексея 
Прокопенко, который несколь-
ко лет назывался саратовским 
сити-менеджером и чинил те 
же ржавые водопроводные тру-
бы, натурально судили. Хотя 
тот до сих пор не понимает, за 
что. То есть, почему судили,  
понятно, а за что — нет.

И вот теперь Радаев говорит, 
что ему надоело «бла-бла». И 
потому заниматься вопросом 
будет не специалист какого-ни-
будь комитета администрации 
города, а целый председатель 
правительства Саратовской об-
ласти Александр Стрелюхин. 
Причем губернатор ему даже 
обозначил пути решения воп-
роса — в обход ж/д и города. 

Полагаю, Стрелюхин не 
очень рад, что его втянули в 
это дело. Заниматься этим де-
лом — то ещё удовольствие… 
Примерно так же, как воз-
главлять комиссию по про-
верке доходов главных вра-
чей саратовских больниц. Ну, 
помните этот не очень давний 
скандал? Чем там дело закон-
чилось в этой комиссии, никто 
толком пока не знает — то ли 
не собирались ни разу, то ли  
информацию засекретили.   

Я уже писал, что в Сарато-
ве существует несколько воп-
росов, которые действующая 
власть решить не способна 
по причине полной бестол-
ковости. Речь — о скорости 
движения автобусов по улице 
Московской или развязке на 
Стрелке. Кажется, появилась 
ещё одна «вечная» пробле-
ма. С парковкой на Привок- 
зальной площади. 

Но вот надоело Валерию Ва-
сильевичу «бла-бла», а мы ещё 
напомним, как дорого нам эти 
«бла-бла» обходятся. Это я про 
опыты другой «Стрелки», ко-
торая пару лет назад разукра-
сила Привокзальную площадь. 
Сам Радаев тогда искренне ве-
рил, что Саратов превращается 
в столицу мировой урбанисти-
ки. Форум даже провел. Люди 
на улице кушали, а в поме-
щениях слушали иностранных  
коучей по урбанизму.

Жаль, всё это никак Са-
ратову не помогло. А ещё 
жаль потраченных бюджет-
ных средств на прием гостей 
и их прокорм. Можно было эти 
деньги и пустить на органи- 
зацию парковки…

ДЕтИ КаПИтаНа ГРаНта

Глава российского прави-
тельства Дмитрий Медведев 
подписал распоряжение о но-

вых правилах распределения 
грантов для регионов, которые 
добились самых высоких по-
казателей. Общая сумма гран-
тов составит 45 млрд. рублей. 
Саратовской области в спис-
ке получателей не оказалось.  
И это неудивительно.

Трудно назвать представи-
телей саратовской власти эф-
фективными управленцами. Ну 
ведь все рейтинги свидетель-
ствуют о том, что это не так. 
Зарплаты у нас самые низкие, 
дорогие — самые плохие. Уже 
несколько лет мучаемся с «Са-
ратовводоканалом», и потому 
горожане привыкли обходиться 
без воды. С капремонтом как-то 
не складывается. С отселением 
из ветхого и аварийного жилья. 
И какие тут гранты?

Вопрос в другом — а какую 
партию представляют в боль-
шинстве своем управленцы? 
И каковы их главные челове-
ческие и профессиональные 
качества? На мой взгляд, это 
лояльность и послушность. 
А это не самое главное в за-
мене прокладки в прохудив-
шемся смесителе или ремонте  
дырявой крыши.

Партия власти предлагает 
нам людей, которые всегда бу-
дут говорить ободряющие сло-
ва. Это чиновники, которые не 
подведут. Её, партию. Может, 
потому и воды так часто нет?

ДЕПУтатСКИЕ МУКИ

Забавно тут сходил депутат 
Саратовской облдумы Иван 
Дзюбан в интернет. Уж если 
Валерий Радаев у нас — луч-
ший блогер соцсетей из числа 
глав регионов, то молодому 
народному избраннику сам бог 
велел проявлять активность в 
интернете. 

На сервисе «Яндекс.Район» 
Дзюбан обратился к читателям: 
«Нередко ваши сообщения в 
интернете по тому или иному 
вопросу остаются нерешённы-
ми, так как они не имеют ад-
ресата. Поэтому, считаю, что 
будет правильно, если тут бу-
дет находиться человек, ко-
торый будет помогать вам эти  
проблемы решать».

Ну читатели и отреагирова-
ли. Нет, кто-то действительно 
стал писать, задавать вопросы 
об управляющих компаниях, 
по коммунальным услугам. Но 
большинство встретило «еди-
норосса» в штыки — попро-
сили ответить на вопрос, ка-
кую партию он представляет. 
Другие читатели знали о том, 
что депутат от «ЕР», и реко-
мендовали ничего путного  
от него не ждать.

Стали задавать вопросы о 
том, голосовал ли он за пен-
сионную реформу и прочие 
«плюшки» для электората. 
Ответов, естественно, не пос-
ледовало. Полагаю, всяк «еди-
норосс», голосовавший за уве-
личение возраста выхода на 
пенсию, втайне хотел бы за-
быть этот факт своей биогра-
фии. Не беспокойтесь, пользо-
ватели сети напомнят. Это вам 
не в праймериз играть, пенси-
онная реформа всех касается.

Андрей ОЛИВКИН

Снег — имя существительное
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Мини-футбольный клуб 
«КПРФ», играя 1 и 2 декабря 
в Саратове с футболистами 
«Газпром трансгаз», успеш-
но решил задачу выхода в 
следующую стадию Кубка 
России — четвертьфинал. В 
рамках 1/8 финала наша ко-
манда одержала две победы.

Мини-футбольный клуб 
«КПРФ» (МФК «КПРФ») делегиро-
вал в Саратов смешанный состав, 
поэтому первый матч оказался 
несколько сложным — старто-
вые минуты игры футболисты 
потратили на притирку друг к 
другу. Хозяева же, напротив,  
действовали активно.

МФК «КПРФ» постепенно 
взял игру под свой контроль 
и буквально за пять минут су-
мел трижды поразить воро-
та соперника — точными уда-
рами отметились Александр 
Коробейников, Александр Фукин  
и Андрей Понкратов.

Во втором тайме неугомон-
ный Андрей Понкратов оформил 
дубль после классного розыгры-
ша штрафного, на что хозяева 
ответили мячом Данилы Конова-
лова, который успешно восполь-

зовался ошибкой защитников  
команды КПРФ.

Разницу в четыре мяча до-
статочно быстро восстановил 
Владислав Мерлушкин, но в за-
ключительные минуты игры са-
ратовцы сумели еще дважды 
огорчить своего вратаря — 5:3.

Во втором матче подопечные 
Бесика Зоидзе полностью реа-
билитировались и, показав свой 
класс, разгромили «Газпром 
Трансгаз».

Счет был открыт уже на пер-
вой минуте — после удара Алек-
сандра Фукина к мячу первым 
успел Паулиньо. К пятой мину-
те в воротах саратовцев побы-
вал второй мяч, а к перерыву на 
табло было уже 4:0. Паулиньо 
оформил дубль также два гола в 
активе Андрея Понкратова.

В начале второго тайма МФК 
«КПРФ» красиво и результативно 
разыграл стандарт. Отметим, что 
в этот момент на площадке были 
только футболисты «КПРФ-2», и 
с паса Олега Безрукова отличил-
ся Руслан Курбанов.

Соперник пытался использо-
вать пятого, но футболисты МФК 
«КПРФ» играли в свое удоволь-

ствие и продолжали забивать. 
Окончательный счет установи-
ли Олег Кручинин и Александр 
Коробейников — 8:0. Отме-
тим вратаря Илью Беспалого,  
отыгравшего на ноль.

Особые слова благодарности 
футболисты МФК «КПРФ» вы-
сказали болельщикам и группе 
поддержки Саратовкого обкома 
КПРФ: «Спасибо за огненную 
поддержку, особенно сара-
товскому активу КПРФ во 
главе с Ольгой алимовой! Мо-
лодцы болельщики, красные 
флаги снова были везде вид-
ны, да и скандирование ак-
тивистов КПРФ и ЛКСМ было 
всегда слышно!»

Александр гУСеВ

БОЛьШЕ тОВаРОВ БУДУт 
МаРКИРОВать. С 1 декабря к 
алкогольной продукции, сигаре-
там и обуви добавятся:

— духи и туалетная вода;
— шины и пневматические ре-

зиновые покрышки;
— одежда из натуральной или 

композиционной кожи;
— женские и детские вязаные 

блузки;
— верхняя одежда;
— постельное, туалетное и ку-

хонное бельё;
— фотокамеры и лампы-

вспышки.
В перспективе маркировка 

может коснуться всех товаров, 
выпускаемых на территории Рос-
сии. Обязательная маркировка 
позволит снизить количество 
контрафакта на рынке и защи-
тить граждан от некачественных 
товаров и подделок.

таРИФы На ЭЛЕКтРО-
ЭНЕРГИЮ. C 1 декабря вступа-
ет в силу приказ по тарифам на 
электроэнергию, однако введе-
ны они будут с 1 января 2020 
года. Речь идёт о предельных 
минимальных и максимальных 
уровнях тарифов на электри-
ческую энергию, поставляемую 
покупателям на розничных рын-
ках, в том числе населению и 
приравненным к нему категори-
ям потребителей, на территори-
ях, не объединённых в ценовые 
зоны оптового рынка, в среднем  
по субъекту РФ.

РЕЕСтР НЕДОБРОСОВЕСт-
Ных ВОДОПОЛьЗОВатЕЛЕй. 
Юридических и физических лиц 
с 1 декабря смогут включать в 
реестр недобросовестных водо-
пользователей, например, если 
они используют водный объект 
нецелевым образом. Это будет 

основанием для отказа в предо-
ставлении других водных объ-
ектов в пользование. Реестр 
будет размещаться в интернете  
в свободном доступе. 

ЗИМНЯЯ РЕЗИНа На аВтО-
МОБИЛИ ОБЯЗатЕЛьНа. Авто-
мобили с 1 декабря должны быть 
обязательно с установленными 
зимними шинами. Их наличие 
требует техрегламент «О безо-
пасности колёсных транспортных 
средств». Эксплуатация машин, 
не укомплектованных зимней 
резиной, в декабре, январе и 
феврале запрещается. Соответс-
твующие покрышки должны быть 
установлены на всех колёсах 
транспортного средства.

ВНЕДРЕНИЕ ИСКУССтВЕН-
НОГО ИНтЕЛЛЕКта (ИИ). В 
России расширяется внедрение 
технологии ИИ — теперь через го-

сударственные проекты. Кабинет 
министров до 15 декабря должен 
внести изменения в нацпрограм-
му «Цифровая экономика РФ» и 
разработать федеральный проект 
«Искусственный интеллект». Фи-
нансирование будет привлечено 
как из государственных, так и из 
частных источников.

ВыПЛаты За ЗаДЕРжКУ 
БаГажа ВыРаСтУт. С 28 де-
кабря максимальная ответствен-
ность за:

— смерть/увечья пассажи-
ра составит 128821 СПЗ (около  
9 млн. рублей);

— задержку пассажира —  око-
ло 470 тыс. рублей;

— задержку багажа — около 
113 тыс. рублей;

— задержку груза — около  
2 тыс. рублей.

duma.gov.ru

Все эти люди, которые никак 
не могут понять разницу между 
«тся» и «ться». Которые говорят, 
«я думаю то, что…»,  «коорди-
нальный» вместо «кардиналь-
ный» — видимо, и Ришелье в 
их версии был «координалом». 
Которые заявляют, что «мне 
показалоСЯ», или «я разоча-
ровалаСЯ». Которые никак не 
могут забыть кошмарное слово 
«вообщем». И другие, многие,  
многие  другие.

Они уже не стесняются ничего. 
И ладно бы только блогеры были 
безграмотными. Блогеры вообще 
умудрились за короткое время 
своего существования сделать 
все возможные ошибки и покрыть 
себя любым известным позором 
так, что само слово «блогер» в 
нашем обществе имеет пренеб-
режительный оттенок. На фоне 
их понтов, самолюбования, во-
ровства, накрутки подписчиков, 
откровенной грубости, глупости 
и хамства их безграмотность уже 
не выглядит, как порок.

Но безграмотность проникла 
уже в святые святых — в СМИ, 
в то место, которое держалось 
дольше остальных. Где должна 
быть хоть какая-то редактура, 

хоть какой-то взгляд со стороны. 
Нет, сами редакторы уже не зна-
ют, что к чему. И ладно бы это 
были только модные журналы, 
нет — солидные политические 
издания на полном серьезе об-
суждают вопросы о «приемнике 
Президента», хотя слово «при-
емник» — это, скорее, что-то из 
радионауки, в отличие от слова 
«преемник», которое и пишется 
и читается по-другому.

Всем наплевать на грамот-

ность. Всем. Никакой вычитки, 
никакой корректуры. Афиша с 
фильмом Нуртаса Адамбая заяв-
ляет о «фильме Нуртаса Адам-
бай» — хотя фамилия «Адам-
бай» склоняется, так же, как и 
Хемингуэй. Вот если бы это было  
название фильма по имени пер-
сонажа мужского рода, например, 
«Нургуль Адамбай», тогда скло-
нять не следовало бы. Но не по-
нимают разницы, не понимают.

Безграмотность везде и во 
всем. Неучи везде. Неучи — лиде-
ры мнений. Неучи — популярные 
блогеры. Неучи дают интервью и 
учат других жить. Люди, которые 
сами не удосужились научить-
ся, учат других. Перевернутое  
время, ей-богу.

И вот я точно знаю, в чем при-
чина. Всё ведь просто — эти люди 
не читали в детстве и не читают 
сейчас. И я точно знаю, что с этим 

делать. Точно знаю, как безгра-
мотность лечится. Будь моя воля, 
я бы собрал в одном месте всех 
этих редакторов модных жур-
налов, всех этих блогеров, всех 
этих безграмотных журналистов 
и просто пишущих людей, кото-
рых на пушечный выстрел нельзя 
подпускать к тексту, всех этих 
молодых и дерзких — собрал бы 
и заставил читать. И читать не 
журналы, не блоги, не модных 
и популярных писателей... Нет. 
Они бы у меня читали Антона 
Павловича Чехова! Возможно, 
тогда бы они узнали, что вот та-
кое кошмарное построение фра-
зы — «переступая порог рестора-
на, возникает ощущение, что ты 
дома» (фраза  из казахстанского 
модного журнала) — называется 
«анаколуф» (неправильное грам-
матическое согласование слов 
в предложении), и первым над 
ним безжалостно поиздевался  
именно Чехов. 

Чехова. Толстого. Шекспи-
ра в переводе Пастернака — и 
самого Пастернака. Каверина. 
Домбровского. Бунина. Вот кого  
надо читать.

А в интернет я бы им запретил 
заходить в принципе. До тех пор, 
пока не смогут правильно писать 
«-тся» и «-ться». Десять раз из 
десяти. Некоторые, наверное, 
никогда не смогли бы это сде-
лать, но таким людям отлучение 
от интернета только на пользу.

Да, я поступил бы именно 
так. Жаль, что такое вряд ли  
возможно.

Yerzhan Yessimkhanov 
http://utiliter.ru

Где КПРФ — там ПобЕда!

официально

Какие законы вступают в силу в декабре

это интересноЭра двоечников настала.  
И они уже не стесняются ничего…

Эра двоечников настала, выросло чудовищное 
могучее поколение двоечников и неучей. Нет, они 
и раньше были, но ещё несколько лет назад не так 
сильно бросались в глаза. Как-то стеснялись своей 
безграмотности что ли. А сейчас они, такое ощуще-
ние, везде. Они популярны. Безграмотные звезды. 
Косноязычные лидеры мнений. Не умеющие связать 
двух слов законодатели мод.

вопрос ребром

На самом деле — все просто! 
И все прекрасно об этом знают! 
Но делают вид, что не знают, 
поэтому выдумывают всевоз-
можные нацпроекты, проры-
вы и рывки, которые простым 
людям и даром не нужны!

Вот смотришь на всю эту «эли-
ту», на правительство, на партию 
власти... Слушаешь их высказы-
вания, пламенные речи и видишь 
показное стремление убедить 
население, как «они» стремят-
ся «сделать все для блага наро-
да»... И становится смешно! Если 
б не было так грустно!

На самом деле все эти проры-
вы и рывки со всеми 115 нац-
проектами (насчет 115 — иро-
ния, конечно же, их «всего» 12, 
и это только основных) — они 
ведь не для народа. И опять же 
все это понимают.

Вообще, странная сложи-
лась ситуация. Все знают, что 
надо сделать для повышения 
благосостояния граждан: и 
власть, и сами граждане, все 
идет по какой-то непонятной  
тупиковой ветви!

В этой тупиковой ветви обога-
тятся вновь те, кто и так давным-
давно ни в чем не нуждается. 
Ведь всем известно, что из мил-
лиарда выделенных «на благо 
народное» денег минимум 800 
миллионов оседают в карманах 
тех, кто это «благо для народа» 
осуществляет.

Один простой пример. Для 
борьбы с бедностью, в которой 
находятся 20 миллионов граждан 
нашей страны, выделены ог-
ромные деньги на... изучение 
причин бедности!

Да что тут изучать? Дайте эти 
деньги «на изучение» самим 
бедным гражданам, да не через 
чиновников! И сразу победите 
бедность!

27 триллионов рублей вы-
делено на нацпроекты. До 
людей дойдет в лучшем случае 
триллион. И то в ненатураль-

ном виде, а в виде залатанной  
на 2 недели ямы в асфальте!

А сделать-то надо всего три 
вещи:

1) Повысить людям зарпла-
ты до минимальной планки в 
60 000 рублей.

2) Повысить пенсии пен-
сионерам до минимальной 
планки в 40 000 рублей.

3) Заморозить цены на про-
дукты и жКх.

И, поверьте, деньги для этого 
есть!

Просто надо жесткой ру-
кой сделать еще пару-тройку  
мероприятий.

1) Установить соотношение 
дохода (зарплата + премия) ру-
ководителей организации или 
учреждения и самого последнего 
по штату работника как 3/1.

2) Конфисковать все имущест-
во и денежные счета (без разни-
цы, на кого оно записано) у се-
мей госслужащих, чиновников и 
депутатов всех уровней, если его 
стоимость не совпадает с его со-
вокупным доходом и с совокуп-
ным доходом членов его семьи.

3) Все сверхдоходы от про-
дажи полезных ископаемых 
направить на достижение це-
лей по минимальным зарплатам  
и пенсиям.

Все это реально и выполнимо! 
Уже все просчитывали, только 
данные не публиковались, по-
тому что эти данные произведут 
эффект разорвавшейся бомбы.

Этого заслужили жители на-
шей страны, которых уже 20 лет 
убеждают «затянуть пояса», по-
тому что «кругом враги» и «ситу-
ация непростая».

Но это очень невыгодно тем 
3% населения, в руках которых 
сосредоточены все финансовые 
и властные ресурсы. Как же они 
жить-то тогда будут?

Предпенсионер 
https://zen.yandex.ru/ 
media/predpensioner/

Г. Лотов, Ижевск: Почему на 
восстановление Венеции после 
наводнения в России собрали 71 
млн. руб., а на Тулун — всего 4 
млн.? Олигарх Михельсон, го-
ворят, для итальянцев миллиона 
евро не пожалел. Почему же мы 
соотечественникам помогать не 
спешим, а заграницу немедленно 
бросились восстанавливать?

Юрий Поляков, писатель:
Традиция у нас такая. Когда-то 
помогали голодающим детям Гер-
мании, когда свои в Поволжье от 
голода умирали, теперь — Вене-
ции. Можно, конечно, порассуж-
дать о всеотзывчивости русского 
человека — о ней когда-то гово-
рил Достоевский. Но я думаю, 
тут дело ещё и в западной ориен-
тации информационных ресурсов, 
которые организуют эту помощь. 
Когда идёт массированная обра-
ботка общественного сознания, 
что, мол, надо срочно помочь Ве-
неции, люди потихоньку скидыва-
ются. И из этого «потихоньку» по-
лучается солидная сумма. Кстати, 
западные ресурсы, прежде всего, 
именно наших соотечественни-
ков на это ориентируют. Если бы 
с такой же страстью говорили про 
помощь Тулуну, возможно, тогда 
бы собрали побольше денег и на 
его восстановление. Все эти сбо-
ры рукотворны!

А олигархи наши вообще на-
строены антинационально. Это 
видно по направлению их меце-
натской деятельности, по тому, 
что они средства уводят за кор-
дон, что семьи их там живут, 
что команды спортивные под- 
держивают зарубежные. Они 
свою судьбу и судьбу своих се-
мей связывают не с Россией, а с 
Западом. Они хотят там получить 
авторитет на будущее. Потому 
именно туда наши бывшие круп-
нейшие чиновники вкладывают 
миллионы долларов и евро. Пос-
мотрите хотя бы на британскую 
экономику, сколько от наших 
в неё вложено. Вот теперь Ве-
неции бросились помогать. Но 
власть почему-то с этим смири-
лась. Почему? Я не знаю. Хотя в 
народе это вызывает серьёзное 
раздражение.

Я думаю, миллион евро Ми-
хельсона пригодился бы и в 
России. У нас стоит множество 
старинных усадеб, которым тре-
буется серьёзная реставрация. 
Усадеб, где жили выдающие-
ся деятели культуры, истории. 
Не хотите их восстановить? А 
с восстановлением Венеции  
и без нас справятся.

«Аргументы и Факты».  
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Полномочный представитель 
Президента Российской Феде-
рации в Сибирском федераль-
ном округе Сергей Меняйло 
побывал 2 декабря с рабочим 
визитом в Иркутской области. 

Перед началом совещания 
полпред вместе с губернатором 
Приангарья Сергеем Левченко 
объехал территорию и посмотрел, 
как идут работы по строитель-
ству микрорайона Угольщиков, 
микрорайона Березовая роща, 
новой школы на 1275 мест.

Строительство жилья на тер-
ритории Тулуна идет по плану. 
До конца декабря будут постро-
ены 25 индивидуальных жилых 
домов с участками 15 соток в 
микрорайоне Березовая роща. В 
марте будут сданы жилые дома в 
микрорайоне Угольщиков.

— На сегодняшний день 4226 
семей, а это более 11 тысяч че-
ловек, уже получили жилье. Со-
тни семей уже выбрали свой ва-
риант и заключают договоры на 
строящееся жилье. Остальные 
еще определяются, где они будут 
жить: в индивидуальном доме 
или многоквартирном, — расска-
зал Сергей Левченко.

По данным, которые предста-
вил министр социального раз-

вития, опеки и попечительства 
Иркутской области Владимир 
Родионов, 59 процентов осво-
ивших сертификаты людей оста-
лись на территории, где прожи-
вали ранее, около 30 процентов 
остались в пределах Иркутской 
области, остальные уехали за 
пределы региона.

Сергей Меняйло отметил, что 
строительство нового жилья 
ведётся в объёме, необходимом 
для расселения всех пострадав-
ших, желающих остаться в Тулу-
не. Однако, учитывая, что мно-
гие пострадавшие от наводнения 
переехали в другие районы и 
даже регионы страны, необхо-
димо четко представлять степень 
востребованности возводимого 
жилья. Для этого власти на мес-
тах должны организовать работу 
по составлению персонифициро-
ванных списков людей, которые 
хотят остаться жить там, где про-
живали до подтопления.

— Главная задача, чтобы каж-
дый пострадавший получил жи-
лье. Для этого нужно работать 
индивидуально с каждой семьей, 
— подчеркнул полпред.

kprf.ru

актуально

Строительство в тулуне  
идет по графику

глас народа

Сделайте только 3 вещи.
И не нужны 115 нацпроектов!

Почему мы помогаем 
Венеции, а не тулуну?


